

LOS DISCIPULOS DE CRISTO EN PUERTO RICO
CONVENCION DE LAS IGLESIAS, HATO NUEVO DE
GUAYNABO, PUERTO RICO, FEBRERO 13-16.. 1969

*Renovación
Evaluación
Restauración
Nueva Teología
Española
Relevancia*

CONFERENCIA: "Conociéndonos en nuestro pasado, esforzándonos en nuestro presente y dedicándonos para nuestro porvenir"

INTRODUCCION: En su fondo histórico, es de lamentarse que nuestras iglesias hayan estado tan despreocupadas en conocer el alcance y proyecciones históricas de nuestro Movimiento o Hermandad, en ahondar hasta donde haya sido posible en la médula integral de nuestro pasado y en la dirección que en forma sistemática nos hemos movido hasta el presente. En esta ocasión muy ^{breve} síntesis deberíamos señalar que nuestro pasado no es un término nuevo y sin peso histórico en nuestro mundo con todas sus dimensiones. El ambiente religioso en todo el panorama social como político en Norte América era tan deprimente para todo el programa de la Iglesia a la luz del mensaje del Nuevo Testamento que pasar por alto la contribución de nuestro Movimiento y su impacto en todo el pensamiento religioso de la época cuando éste apareció en el escenario a tomar parte directa en el drama religioso a principios del Siglo XIX, es haber vivido en vano históricamente hablando.

La vida social y moral con todas sus implicaciones en el pueblo americano estaba tan deteriorada, y muy especialmente entre las denominaciones de tradición histórica que el desprecio y el desdén como las contiendas entre los cuerpos religiosos ponían en la balanza de la dignidad el poder del evangelio. No había relaciones ni teológicas ni sociales. A lo menos tres grandes problemas se vislumbraban el horizonte: 1. Lo joven de la nación 2. La expansión territorial hacia nuevas fronteras, con una población pequeña y esparcida.... y 3. El problema de la esclavitud con todos sus concomitantes. Si grandes eran los problemas señalados, los antagonismos y rivalidades entre las iglesias no era peor que el cautiverio babilónico. La característica dominante de nuestro Movimiento y de nuestros pioneros, como lo estudiamos en el Documento: Declaración y Proclama fue: 1. Volver de nuevo al concepto Novotestamentario de la Iglesia en teoría y práctica.... El nuevo Testamento único manual de gobierno y disciplina.... pero ante todo LA UNIDAD DE LA IGLESIA. En ninguna de las disciplinas teológicas y eclesiásticas se llegó a determinar; y aún en nuestro tiempo no se ha realizado el sueño de decir con precisión matemática el PRECIO A PAGAR POR LA UNIDAD DE LA IGLESIA.. Conste un hecho histórico de extraordinario valor, a saber: que ninguno de nuestros pioneros buscaba o perseguía crear una nueva iglesia. Mil veces, NO. Mas, lo que ~~no~~ se esperaba llegó: BUSCANDO LA UNIDAD DE LA IGLESIA, apareció otra denominación mas. ¿Cómo? Veamos:

En el año 1787 cuando se llevó a cabo la Convención Constitucional nadie se ocupó de mencionar el reconocimiento de una Iglesia Nacional, y así evitar abrir más la brecha ~~de las~~ de las divisiones como antagonismos en las iglesias ya existentes. A decir verdad, nuestro Movimiento empezó el día 19 de octubre de 1809, cuando Tomás y Alejandro Campbell se encontraron al oeste de Pensilvania, y allí Tomás Campbell le entregó a su hijo el célebre documento, que hoy conocemos como DECLARACIÓN Y PROCLAMA/ Históricamente hablando nuestra Iglesia como tal empezó el día 4 de mayo de 1811.

El primer culto de la naciente Iglesia se celebró el día 16 de junio de 1811. Tomas y Alejandro Campbell y sus esposas respectivas y otros tres miembros de la Iglesia fueron bautizados por inmersión el día 12 de junio de 1812. Los años de 1813-1830 fueron años de buenas relaciones con los bautistas; pero la luna de miel duró por poco tiempo. Para el año 1833 los Discípulos habían sido eliminados casi totalmente de los bautistas. Larga fue la discusión en torno al nombre de la nueva Hermandad e iglesia. DOS nombres aparecieron en el escenario/ CRISTIANOS, IGLESIA DE CRISTO Y DISCIPULOS DE CRISTO CONFUNDIERON POR UN TIEMPO; pero por último se se adoptó el nombre que hasta ~~hoy~~ hace poco llevábamos como Discípulos hoy se nos conocerá como IGLESIA CRISTIANA" Discípulos) Una vez unidos los seguidores de Scott, Stone, Tomas y Alejandro Campbell, y dadas las circunstancias del crecimiento espantoso de la Nueva Hermandad, se procedió a la organización en todos sus aspectos, y la primera Convención nacional se reunió en Cincinnati durante los ^{del} 24 al 28 de octubre de 1849. Hubo 156 representantes provenientes de 100 Iglesias. Alejandro Campbell fue elegido primer presidente, reelecto mientras vivió. La obra misionera empezó en el año 1849. Jerusalén, Liberia y Jamaica, fueron los primeros ~~puntos~~ puntos seleccionados. Hoy tenemos obra misionera en 36 países. Nuestro tiempo y espacio en esta ocasión reclaman los derechos de la brevedad.

CARACTERISTICAS DOMINANTES DE LOS DISCIPULOS : 1. Dónde la Biblia habla, hablamos. 2. La iglesia de Cristo sobre la tierra es esencial, intencional constitucionalmente una sola. Gobierno congregacional..4. Forma de bautismo: la Inmersión. 5. Ordenanzas: DOS Bautismo y Santa Cena. 6. Manual de Disciplina: el Nuevo Testamento 7. Credo: " Tu eres el Cristo, hijo del Dios viviente. 8. Los Discípulos de Cristo son los pioneros del concepto, hoy universal: El Eucumenismo 9. 9. Profesamos ~~la~~ llevar parte de la corona de la Etica Cristiana:.. En lo fundamental: Unidad; en lo esencial, libertad; pero en todo: AMOR.... Etc.etc.

doble espacio

LOS DISCÍPULOS EN PUERTO RICO: Al ocurrir el Cambio de Soberanía en año 1898, y una vez surge la separación de la Iglesia y el Estado en el país, inmediatamente las denominaciones protestantes de abolengo tradicional en los Estados Unidos tomaron posiciones de avanzada en la obra misionera y de evangelización en Puerto Rico. Entre los cuerpos religiosos ^{que} toman la iniciativa, están los Discípulos de Cristo. El año 1900 es punto de partida. Enpezamos obra en Mayagüez y San Juan, pero no tuvo carácter permanente. En año 1906 se dió comienzo a la obra con DOS Orfanatorios: Uno para niñas y otro para niños, en un viejo edificio de Bayamón. El de niñas poco tiempo mas tarde fue trasladado a Hato Tejas. Aunque el centro de operaciones era Bayamón, no obstante, nuestra primera capilla se construyó en Dajao en 1907. Primer servicio de bautismos fue de 36 personas. La primera capilla de madera del país, medía 20' x36'. La dedicación fue ^{en} el ~~del~~ mes de setiembre de 1907. Aunque ^{en} no se vieron los frutos del trabajo en su día, entre los primeros pueblos a ser programados para la evangelización, tenemos a Comerío, Toa Baja y Dorado; también Palo Seco, Gutiérrez y Candelaria. La obra en Guaynabo empezó en el año 1909.. Con Mr. Wood.....

Barrio Nuevo en todo sentido, dependió de Dajao para su evangelización, siendo a la vez una de nuestras más viejas congregaciones. Cuando hablamos de Barrio nuevo, tres nombres invaden nuestra mente: Manuel Torres, José María Torres y Jesús María Rodríguez. Don Suncho merece ser mencionado por dos razones: ^(Don Suncho) ~~espíritu de sacrificio~~ ^{espíritu cristiano}. Le conocimos en Dajao Abajo, en la Escuela Bíblica. De allí salía a pie para Anones. En Anones daba la E. B. por la tarde... Luego salía de allí cruzando a Anones y Doña Elena para llegar al Salto, donde predicaba por la noche. Después del culto cruzaba la represa número II, cruzando el barrio del Cedrito, la parte que se conoce como "El Juicio", llegando a su casa a las Doce y Una de la mañana. Con el pasar del tiempo Don Suncho con visión de profeta y pionero, invade los campos de Maná, donde tenemos una congregación. Allí se le recuerda con respeto y cariño. Por muchos años pastoreó a Maná y Anones. No olvidemos que Don Suncho salía de Barrio Nuevo a pie hasta el barrio Ortiz de Toa Alta a predicar el Evangelio. La Iglesia de la Calle de Comercio, la más grande de nuestras congregaciones, debió su origen a la Iglesia Central. Las Iglesias de: Hato Tejas, Juan Domingo, Millones, "Sierra Linda", San Juanita, Lomas Verdes, Santa Rosa de Bayamón, Villa Rica y Jardines de Caparra, etc. son hijas de la Calle de Comercio. **No dejas que otro tome tu corona.**

Los pueblos de Toa Alta, Naranjito y Cerozal, por muchos años fueron campo Presbiteriano. En cierto sentido se hallaban muy distantes del centro de la Misión y allá por años 18-21, pasaron a formar parte de nuestro territorio, por mutuo acuerdo. Hoy conocemos y nos sentimos orgullosos de tener Iglesias como las ya mencionadas.

Los años 1922-23, fueron testigos de otra etapa en nuestro desarrollo y expansión hacia el oeste. Vega Alta, Manatí, Ciales y Merovis, se añadieron a la lista de pueblos que reclamaban de nosotros su evangelización. Al principio muchos fueron los problemas que nos encontramos en el camino, obstáculos que vencer y escollos que salvar; pero en el ir y venir del tiempo se subsanen. **ES TIEMPO, YA QUE SE ESCRIBA LA HISTORIA DE NUESTRA OBRA EN PUERTO RICO.**

Muy difícil; pero difícil, se nos hace la tarea de poner en orden de ascendencia y categoría las Iglesias y su puesto de honor a la vista y juicio en su importancia. En las interpretaciones humanas los errores no hay buscarlos, éstos vendrán. Señalaremos tres categorías. L. Calle Comercio, San Juan, Iglesia Central, Sierra Linda, Candelaria Arriba, Hato Tejas, Buena Vista, Guaynabo, Hato Nuevo Dajao, Espinosa, Lomas Verdes, Juan Domingo, Manatí, Ciales, Cerozal, Maná, Puerto Nuevo, Santa Juanita, Cataño... Merovis... Sabana Seca ~~San Juan~~ Las Lomas, Puerto Nuevo **Total.....**

Segunda categoría: Salto de Comercio, Naranjito, Toa Alta, Santa Rosa de Dorado, Río Arriba, La Cumbre, La Pesa, Juan Sánchez, Villa Palmeras, Vega Alta, Dorado, Villa Rica, Levittown, Amelia Senadora, Brecha, Candelaria Abajo, Río Plantation, Sa Patricio. ~~K... ..~~ Guaraguao Abajo. Barrio Nuevo. Santa Rosa de Bayamón, **Total.**

Tercera categoría: Anones, Sabana de Comercio, Guaraguao Arriba, Jardines de Caparra, Barrio Palma, Unibén, Cibuce, Ceiba, Maricao Menacillos... Pales-Blanco **Total:**

Esta, en ningún sentido es una clasificación de rigor matemático. Son signos humanos, los divinos pueden alterar las categorías.

Por Carlos Álvarez Pérez

¿ HACIA DONDE VAMOS?

A la luz de nuestra realidad histórica y social, tenemos que admitir sin temor a equivocarnos, que la Iglesia Evangélica en Puerto Rico no ha seguido el ritmo de los grandes cambios que ha tenido éste país los últimos 40 años. Nos ha llamado más la atención de fragmentación que la unidad con propósitos definidos para que en todo momento nos vean y tomen líneas de avanzada en la frontera con todas sus implicaciones. A tal fin sugerimos lo siguiente:

- I. Hacer una evaluación abarcadora y de large alcance de toda nuestra obra, conquistas del pasado, señalamiento de errores y nueva interpretación de la data recogida para las nuevas perspectivas de avance, desarrollo y crecimiento.
- II. El Comité de Planificación debe planificar en forma sistemática la elaboración de un programa total para 10 años. Para ello hay que hacer un diagnóstico y estudio para que dicho programa pueda ser revisado y evaluado cada año.
- III. El Comité de Propiedad debe hacer un estudio a fondo para determinar el valor de nuestras propiedades; observando las zonas y áreas, localización y precio en el mercado. En esto hay que estar alerta.
- IV. Algo que no puede ser aplazado por mas tiempo es hacer un estudio verdad para la relocalización de algunas de nuestras Iglesias y sus recomendaciones. Repetimos, no podemos esperar más en este punto. La hora le exige.
- V. El Crecimiento de Vega Baja y Arecibo es un reto para nuestra Iglesia en Puerto Rico. ¿ Cuándo estaremos allá? Aceptaremos el reto?
- VI. El Comité de Planificación y Promoción debe estar informado y pedir información a la Junta de Planificación de Puerto Rico, para determinar con precisión matemática las áreas de crecimiento en todo el norte de Puerto Rico. Necesitamos estar siempre en la frontera.
- VII. Nuestras Iglesias, muy especialmente las más fuertes, deben tener un Comité de Púlpito, y así al surgir una vacante o traslado sin demora alguna informar a la Junta; aunque el pastor envuelto en este caso debe informarla a la Iglesia y la Junta simultáneamente. Trabajando de común acuerdo, a los dos meses de una vacante, la Junta debe proceder a instalar un pastor, cualquier Iglesia, interinamente, hasta que la Iglesia en cuestión consiga su pastor.
- VIII. El Comité Ministerial y el de Educación Cristiana deben trabajar de común acuerdo en la selección y reclutamiento de candidatos al Ministerio global de la Iglesia. Necesitamos no menos de 100 ministros en los próximos 10 años. Aquí hay que aplicar el reglamento número I en Economía Política. PRODUCCION Y DEMANDA.
- IX. Es imperativo que haya mas facilidades para la técnica administrativa de la obra. Necesitamos, no una oficina, sino un Centro propiamente hablando.

Repetición
IX. Algo que no puede aplazarse por mas tiempo es hacer un estudio de la necesidad de relocalizar algunas de nuestras Iglesias. Antes que sea tarde. El problema de salares propios para templos es motivo de pesadilla no importa el sitio.

X. El crecimiento de las Iglesias demandado que sus pastores le dediquen todo su tiempo, y a veces falta. Por lo tanto, en una administración de largo alcance, se acerca la hora, cuando toda la estructura de la MISION será dirigida por ejecutivos..... Necesitamos ir preparando personal idóneo para tales fines.

X

X. El alto coste de la vida en todos sus renglones está creando una crisis psicológica y social en nuestro ministerio, que el subsidio que recibimos de la Junta en el Norte no debe comprometer, digamos con el pago de los préstamos atrasados de las Iglesias " algunas de éstas", ya que no es justicia ni amor que el salario de los pastores se use para otros fines que no lo justifican. Los delegados de las Iglesias deben tomar muy en serio de este problema. Será cosa de lamentarse; pero la hora viene cuando las Iglesias que soliciten préstamos en el futuro, tendrán que hacerlo directamente con la Junta en el Norte.

XI. Cada Iglesia localmente debe hacer una evaluación de su programa de trabajo y acción en sus direcciones, teniendo en mente que la MISION DE LA IGLESIA ES UNA: EVANGELIZAR.

en las
XII. Tenemos un Secretario de Educación Cristiana; pero el programa están abarcador, amén de las muchas limitaciones en trabajo tan delicado, por su importancia, que necesitamos mucho que todos los pastores e iglesias tenemos que preocuparnos por el futuro de la Obra en las áreas de la Niñez, Juventud, Damas y Caballeros / esto exige el esfuerzo de todos, como la cooperación. Uno solo no puede programar y realizar una obra de titanes, como lo es el educar a los seres humanos en cualesquiera direcciones.

RESUMIENDO:- La misión de la Iglesia es evangelizar. Los cambios sociales en Puerto Rico han sido tan variados y de proporciones tales que en un programa de largo alcance la planificación y la técnica, en este caso la Educación, como la orientación de todos nuestros recursos a favor a la mano, deben tomar prioridad en un esfuerzo común. La tarea de evangelizar es mucho difícil hoy que 25 años atrás. Tenemos que llegar a la frontera.

Carmelo Alvarez Pérez

Bayamón, Urbanizaciones:
55 hasta hoy,
faltan 13.

*Cambios psicológicos y sociales.
Evangelización es clase media*